

Samstags17 - Impuls 174, 15./16.7.2023, Beatrix Ahr

Pro Minute des vergangenen Jahres 2022 ist 1 Mensch aus der katholischen Kirche ausgetreten – während Sie diesen Impuls hören, treten mindestens weitere 5 Menschen aus.

Dazu kommen die Verstorbenen des vergangenen Jahres. Abzüglich der getauften und konvertierten Menschen hat die katholische Kirche 2022 insgesamt 700.000 Mitglieder verloren.

Ich versuche, mir diese große Zahl vorzustellen und suche Vergleiche:

- 700.000 - das ist 3,5-mal die Bevölkerung der Stadt Kassel;
- oder die Zahl aller Katholik*innen der 4 Bistümer Fulda, Erfurt, Dresden und Magdeburg.

Der Münsteraner Kirchenrechtler Thomas Schüller findet für die Austrittszahlen drastische Worte: die katholische Kirche stirbt vor den Augen der Öffentlichkeit. Diejenigen, die austreten, hätten nicht den Glauben verloren, sondern sie trauten ihrer Kirche nichts mehr zu: „Es treten Menschen aus, die an Jesus Christus glauben.“¹

Wäre der Kirche noch etwas zuzutrauen?, frage ich mich und erinnere mich an das kleine Taschenbuch von Fulbert Steffensky „Haus, das die Träume verwaltet“². Ich lese:

„Auf Dauer gibt es Glauben ohne Kirche nicht. Glaube und Hoffnung sind zu schwer für den Einzelnen. ... Man muss die Bilder, die Geschichten und die Lieder der Hoffnung teilen, um sie hören und singen zu können. Die Kirche als Ort des geteilten Mutes und des geteilten Zweifels.“³

Auch wenn die Präsidentin des Zentralkomitees der deutschen Katholiken (ZdK), Irme Stetter-Karp, sicher recht hat, dass die Kirche sich nicht entschlossen genug zeige, Visionen für eine Zukunft des Christseins in der Kirche umzusetzen,⁴ meine und glaube ich, dass es Träume und Visionen gibt, die wir einander weitererzählen können und müssen: Träume, die Gott mit uns und für eine geschwisterliche Welt hat...

¹ [Über eine halbe Million Menschen aus katholischer Kirche ausgetreten | Evangelischer Pressedienst \(epd\)](#)

² Haus, das die Träume verwaltet. Von der Schönheit tradierter Glaubensformen. Echter Verlag, Würzburg, 2014. a.a.O., S. 18

³ a.a.O., S. 18

⁴ [Über eine halbe Million Menschen aus katholischer Kirche ausgetreten | Evangelischer Pressedienst \(epd\)](#).